



Mars 2023

**Appel à contribution**  
**Autonomisation économique des personnes d'ascendance  
africaine**

**Contributeur :**

**O .N.G. Ascendances. Afro. Océan-Indien**

1 rue Achille Berg Bat D  
appt 44 Colline des Camélias Résidence Blue Marlin.  
Code Postal Ville : 97400 Saint-Denis - REUNION

Equipe de rédaction :

- Le Groupe des Référents Internationaux de l'ONG
- Les membres des Comités de Soutien de l'ONG

# SOMMAIRE

**I / Introduction**

**II / Extraits des témoignages**

**III / Conclusion**

## I / INTRODUCTION

**« L'autonomisation économique des personnes d'ascendance africaine  
ne se décrète pas.**

**Elle se gagne par nos engagements, nos actions et notre détermination à préserver et  
reconquérir cette liberté universelle qui nous est trop souvent  
confisquée dans l'anonymat de nos quotidiens. »**

Comment aborder le sujet de l'autonomisation économique des personnes d'ascendance africaine sans parler de l'invisibilité de l'identité historique de certaines communautés africaines issues de régions du globe qui sont de manière récurrente les laissés pour compte ou bien les oubliés dans les rapports des institutions internationales. Les peuples d'ascendance africaine du bassin de l'Océan Indien subissent lourdement cet anonymat structurel. La cause est multiple, s'enracinant profondément dans la genèse de ces peuples mis en esclavage pendant des siècles et asservis durant la période coloniale des monarchies ou empires occidentaux. Les effets sont encore et toujours les marqueurs des sociétés insulaires de ce bassin de l'Océan Indien qui peinent à trouver leur identité entre une fuite en avant dans le consumérisme occidental, et les archétypes du positionnement social ainsi que dans la soif insatiable d'une appartenance et filiation à une culture africaine riche par sa nature intrinsèque d'errance avec une affirmation revendiquée de son polythéisme.

La crise sanitaire du Covid a fait ressurgir une solidarité intergénérationnelle et transversale au sein et hors des communautés Ultramarines. L'élan de la solidarité face aux assauts aveugles de la pandémie est très vite retombé à l'instar de la spontanéité de son émergence.

Les événements belliqueux de l'Europe de l'Est déversent quotidiennement leurs flots médiatiques d'images et de commentaires, laissant, médusés, les peuples d'ascendance africaine et leurs dirigeants, face à un constat insupportable sur la disparité de la prise en charge et de la protection des peuples face à l'horreur et à la tragédie condamnable de la guerre.

De tels agissements et comportements institutionnels alimentent les sentiments d'iniquité entre les peuples, dont le racisme et la xénophobie font leur terreau.

L'autonomisation qui se veut une démarche de recherche et d'appropriation de solutions de développement économique individuel et collectif par ces peuples d'ascendance africaine, bascule à nouveau dans l'enferment et la radicalisation des combats communautaires et intracommunautaires.

C'est par de brefs témoignages de cette radicalisation d'une dislocation du pacte de solidarité sociétal insulaire activatrice d'un racisme quotidien communautaires et intracommunautaire qui s'étale et se diffuse sans entrave, que l'ONG Ascendances Afro Océan Indien apporte sa contribution à cette thématique de l'autonomisation économique des personnes d'ascendance africaine.

## ❖ **LES MODALITES DES COLLECTES D'INFORMATION**

Conforme à ses engagements lors de sa création, l'ONG Ascendances Afro Océan-Indien s'attache à donner la parole aux acteurs et actrices de terrain, de manière indifférenciée quelles que soient leurs opinions ou leur appartenance communautaire dès lors que les interventions se déroulent dans un climat de respect de chacun et dans un esprit constructif suivant trois critères :

- ✓ Rendre témoignage d'un constat
- ✓ Participer au mouvement de sursaut et de volonté de « Visibilité » d'enfants, de femmes et d'hommes dont la précarité et la discrimination mettent en péril leurs droits fondamentaux.
- ✓ Mettre en lien l'analyse et l'action

Les Référents et Référentes des Comités de Soutien de l'ONG lors de discussions en binôme ou à l'occasion des échanges en visioconférence travaillent en articulant leurs interventions suivant les trois critères cités ci-dessus.

De ces échanges, il en ressort des témoignages et constats du terrain que nous avons structurés sous les intitulés suivants afin de mettre en relief les courants de pensée ou tendances fortes de la population relayée ici par les Référents et Référentes des Comités de Soutien de l'ONG du bassin de l'Océan indien.

## **II) TEMOIGNAGES**

### ❖ **La solidarité**

- « *Pendant la crise sanitaire, les personnes étaient isolées, il y a eu un élan de solidarité et ensuite c'est retombé* ».
- « *La politique du quoi qu'il en coûte, de l'État français est très théorique, il y a eu de l'argent pour sauver les mêmes grands groupes et pour les autres tranches de la population plus défavorisée, les personnes sont encore plus dans la précarité* ».
- « *Les plus défavorisées se sont plus appauvris* ».
- « *La marginalisation touche toutes les strates et couches sociales de la population* ».
- « *Il y a une catégorisation des aides sociales* ».
- « *Il y a une catégorisation de la précarité avec une relégation d'un nombre de plus en plus important de personnes en grandes vulnérabilités, hors des critères de bénéficiaires d'aides sociales* ».

- « Nous sommes dans une situation de crise telle que les boutiques solidaires ne suffisent plus ».
- « Le constat effrayant d'une accentuation de l'individualisme et de catégorisation sociale ».
- « La classe moyenne n'existe plus, dans les rares poches où elle résiste, elle se replie sur elle-même ».
- « Il y a un constat indéniable de l'éclatement de la solidarité ».
- « Avant quand une personne demandait un colis alimentaire, les banques alimentaires ou les points de distribution alimentaire lui fournissaient ce colis spontanément. Aujourd'hui les personnes qui sollicitent un colis alimentaire sont placées sur liste d'attente ».

#### ❖ **Précarité et détresse alimentaire**

- « L'inflation a atteint des niveaux extrêmes ».
- « Le prix du pain s'envole et les crédits à la consommation sont en augmentation significative ».
- « Rationnement de l'achat des produits dans les magasins, 2 litres d'huile par personne quand le produit est en rayon dans les supermarchés ».
- « Les aliments de bases tels que le litre d'huile ont atteint des augmentations de prix de près de 60% ».
- « Les produits alimentaires de bases sont devenus trop chers et inaccessibles pour beaucoup de personnes classe moyenne comprise ».
- « La qualité des produits a baissé et les prix ont augmenté, c'est une double peine pour les personnes en situation de précarité ».
- « Les gens se privent de repas, un nombre grandissant de familles ne font qu'un repas par jour ».
- « Les produits d'hygiène personnelle sont inaccessibles au niveau des prix ou inexistantes ».
- « Les dérives au niveau des prix sont étayées par les discours institutionnels sur les conséquences de la guerre en Ukraine ».

#### ❖ **Ségrégation, discrimination et racisme, inter et intra-communautaire**

- « Les riches se sont encore plus enrichis dans cette période de crise sanitaire, le fossé économique s'est creusé davantage ».
- « Il existe de manière récurrente des clivages entre ce qu'il faut bien appeler les différents profils de pauvres. Pour exemple le clivage entre les personnes réunionnaises en situation de précarité et les demandeurs d'asile, immigrés des îles aux alentours de l'Asie du Sud -Est, du Sri Lanka et autres ... ».
- « Les immigrés sont rapidement pris en charge à leur arrivée à la Réunion du fait des obligations du droit international. Les Réunionnais en situation de précarité doivent attendre des semaines une solution à leur problème, ils sont trop souvent livrés à eux-mêmes sans solution ce qui attise le racisme intra-communautaire ».

- « Les aides sociales à Mayotte sont différentes de celles de la Réunion bien que ces deux territoires sont tous deux des départements français. Cette situation crée un phénomène d'attraction et d'immigration massive vers la Réunion ».
- « Les disparités de prise en charge de la précarité des personnes entre la Réunion et Mayotte créent du racisme intercommunautaire ».
- « La gestion chaotique des aides aux personnes en grande vulnérabilité engendre des flux de migration dans le bassin de l'Océan Indien avec pour destination finale l'Île de la Réunion pour ces centaines de personnes en errances ».
- « La mise en place par les autorités de réponses pour les personnes immigrantes venues de l'extérieur est plus rapide ».
- « Les choses sont plus sournoises ».
- « Les gens se rendent compte des choses mais il n'y a pas de réaction et de prise en compte de la situation ».
- « La crise sanitaire a cloisonné la mobilité des personnes ».
- « Beaucoup de gens ont un sentiment d'enfermement ».
- « Les souffrances sont contenues et couvent ».
- « Il y a une volonté de conditionner les gens de museler les droits ».
- « Les fondements juridiques de notre société ne correspondent plus à la réalité de notre société et des conditions de vie de la population ».
- « La souffrance des peuples est universelle ».
- « Le questionnement de la priorisation de l'environnement sur le bien-être des humains ».
- « Le bien-être des êtres humains est en régression ».
- « La boucle de la cause et effet du dérèglement climatique ».
- « Il existe aujourd'hui des sous-catégories de pauvres ».
- « La situation est véritablement explosive ».
- « Les faits divers sont en recrudescences ».
- « La sédentarisation des personnes à profil précaire dans des lieux d'habitation collectifs et ghettoïsés du type d'Immeubles stéréotypés, sans accès à un potager familial ou un accès à la pêche artisanale ou au braconnage du fait de la multiplication des réglementations a accentué la dépendance de ces personnes aux aides sociales ».
- « Perte de liberté, perte de la terre ».

### ❖ La jeunesse

- « L'impact sur la jeunesse de cette situation de précarité engendre un lourd handicap pour ces jeunes sur leur santé, leur capacité à poursuivre leur étude, et sur leur avenir au sein de la société ».
- « Les études et les diplômes ne suffisent plus pour se créer un avenir une place dans cette société ».

- « *Le repas à 1 euro dans les restaurants universitaires pour les étudiants a été rejeté par les députés* ».
- « *Le repas à la cantine est pour de nombreux élèves le seul repas de la journée* ».
- « *Le manque de produits d'hygiène personnelle entraîne des maladies chez les adolescents et jeunes adultes* ».
- « *Il y a une sélection dans l'accès aux études supérieures* ».
- « *Les jeunes sont dans l'immédiateté, le manque de solution en réponse aux attentes de cette catégorie de la population est un véritable problème, avec le constat d'une tendance d'augmentation des addictions chez les plus jeunes* ».
- *Les jeunes éprouvent un sentiment d'abandon, de désœuvrement, de perte de repères dans cette société dont ils comprennent de moins en moins les codes* ».

### III) **CONCLUSION**

#### ❖ ***L'autonomisation économique la responsabilisation de tous*** ».

L'autonomisation économique reste encore un luxe ou une chimère pour un fort pourcentage des populations d'ascendance africaine de ce bassin de l'Océan Indien.

La survie alimentaire au quotidien pour certaines couches sociales et pour une classe moyenne qui se pensait à l'abri d'un passé de leurs aïeux, redevient une réalité de plus en plus croissante et effrayante.

Les vieux démons de la haine intercommunautaire se développent de manière insidieuse mais vigoureuse.

La jeunesse des communautés d'ascendance africaine s'est désenchantée d'une société où ils constatent avec amertume qu'ils n'ont plus leur place, leur avenir. Leurs diplômes d'études supérieures ne sont plus les sésames à l'intégration socioculturelle.

L'émergence de « sous-catégorie de pauvres » est un constat qu'il est difficile de nier pour les pouvoirs publics. La précarité fait des ravages et n'épargne aucune strate de la population de ce bassin de l'océan Indien.

La régression des libertés individuelles et collectives est une réalité qui touche le citoyen de manière intergénérationnelle.

Les réponses ou propositions de pistes de travail sur la question de l'autonomisation économique des populations d'ascendance africaines sous-entendent au préalable la garantie par les institutions internationales des droits fondamentaux et universels pour l'ensemble des populations d'ascendance africaines. Les peuples d'ascendance africaine du bassin de l'océan Indien sont solidaires de cette revendication avec une vigilance particulière sur la visibilité et la place qui leur est accordée dans les programmes et événements ayant un lien direct ou indirect avec les populations d'ascendance africaines. Ces hommes et ces femmes sont très attentifs à ce que le sujet de l'autonomisation économique ne soit pas un échappatoire en matière de responsabilité de la part de la communauté internationale envers les populations d'ascendances africaines.

Le réseau des Comités de Soutien de l'ONG Ascendances Afro Océan-Indien.